

tillo de Santa Bárbara, hallándose mal conservado, en una población de 2.250 habitantes, rodeada de murallas modernas que se estaban demoliendo por aquellas fechas. Respecto a la fortaleza en mayo de 1855 se había llegado a formular la orden su abandono y demolición, sustituyéndola por diversas baterías elípticas; pero el 13-7-1856 el ayuntamiento de Santa Pola solicitó el edificio para situar en el mismo una iglesia, su propia sede y la aduana, siéndole concedido, haciéndose la entrega en 1859; en 1872 el ayuntamiento aprobó la demolición de uno de los baluartes para emplear su piedra en la construcción del muelle. Albergó hasta 1940 capilla, viviendas, plaza de toros ocasional, hospital, escuelas, pescadería, academia de música y cuartel de la Guardia Civil, además del ayuntamiento de la población, y a partir de los años 70 del siglo XX se inició la restauración que ha recuperado la imagen del mismo, creando las condiciones para poder desarrollar actividades que asegurarán su futuro como centro cultural ²².



Portada del castillo de Santa Pola

Castillo de Villajoyosa. también figura como *La Vila Joiosa*, es una población alicantina de la comarca de *La Marina Meridional*, fundada el año 1300 por Bernardo de Sarriá, almirante de Jaime II de Aragón, permaneciendo en poder señorial hasta que en 1443 pasó a ser villa real.

En 1535 el virrey de Valencia firmó con el maestro Martín el trabajo de fortificación de Villajoyosa, aunque tres años más tarde figura como obra ruinoso, aprobando las Cortes en 1547 obras de gran envergadura que se realizarían posteriormente. En 1551 Juan Lorenzo de Villarrasa, regente del reino de Valencia, indicó que Villajoyosa tenía caído un pedazo de cerca y trató su fortificación. María, reina de Hungría y gobernadora del reino por Carlos I, su padre, autorizó las obras, fueron realizadas entre 1554 y 1567 y ascendieron a 17.000 ducados ²³.

El maestre racional y Juan Bautista Antonelli indicaron en 1563 que convenía conservar Villajoyosa, dotándola con 10 morteretes, 2 pedreros y 50 mosquetes. Vespasiano Gonzaga anotó en 1575 que Villajoyosa tenía 300 vecinos, un castillo sin valor y cerca a la antigua y en 1585 Juan de Acuña anotó que era de muro viejo y ruin, situación similar a la de su castillo; casi toda la muralla era de casamuro, tenía buen sitio hacia la parte del mar y en menor medida hacia la campaña; en la iglesia se habían situado 5 piezas de artillería, pero una armada argelina que desembarcara 4 piezas para batirla podría saquearla sin problema ²⁴.

En las ordenanzas promulgadas en 1673 el conde de Pare-des indicó que Villajoyosa era cabecera de distrito y tenía dos atajadores ²⁵.

En 1756 Juan Bautista French aclaró que por entonces el *castillo de Villajoyosa* era un torreón circular del recinto de la villa,

pues el castillo auténtico había sido volado en las últimas guerras pero siendo de utilidad propuso habitario ²⁶.

También resulta de interés la relación de 1797 en la que Jerónimo de la Rocha y Figueroa indicó que el *castillo de Villajoyosa* era ²⁷:

“Un recinto antiguo de figura cuadrilátera, con torreones circulares, apenas quedan vestigios del muro, se conservan dos torreones, el que está a la parte del mar (que hoy llaman del Castillo) es de bastante capacidad, tiene montados cinco cañones”.

En relación de 1861 Herrera García indicó que Villajoyosa estaba formada por unas 260 casas dentro de los vestigios de las murallas que la circuían en el pasado y unas 600 en 2 arrabales, además de otras 90 en la rivera derecha del río Villa, en el barrio titulado *Pueblo Nuevo*. El mismo ingeniero militar propuso el acantonamiento en Villajoyosa de una pequeña columna volante para acudir con la mayor urgencia posible a contrarrestar las

agresiones que los enemigos pudieran intentar. Las *murallas de Villajoyosa* han llegado a nuestros días pendientes de la restauración que el 2008 se indicaba a punto de acometerse con financiación del Ministerio de Fomento y del Ayuntamiento de Villajoyosa, según proyecto de los arquitectos Antoni Banyuls y Jaume Giner, con la colaboración de Rosa Pérez Puig, arquitecta jefa de urbanismo y Antonio Espinosa, jefe de arqueología, etnografía y museos de Villajoyosa ²⁸.

Fuerte de la Granadella. encargado de la defensa de una cala del mismo título en el término de Javea, también aparece como *castillo y torre de la Granadella* o *Granadilla*.

Esta fortificación para 2 cañones fue construida, a solicitud



Fuerte de la Granadella. Calpe

22. A.G.M.M. C.G.D.: Leg. 5-4-1-2, f. 26v, 60, 137. Sánchez Fernández 2001 b, 197-198. Requena Amoraga 1997, 169.

23. A.G.S. ESTADO: Leg. 307, d. 364. Arciniega García 1999, 83.

24. A.C.A. CONSEJO DE ARAGÓN: Leg. 761, d. 103, f. 7v-8, 25. A.G.S. ESTADO: Leg. 329-I, d. 13, f. 8, 11, 19. A.G.S. G.A.: Leg. 72, d. 182; Leg. 79, d. 103.

25. Castañeda y Alcover 1998, II/128-130, 138.

26. A.G.S. G. M.: Leg. 3.609, s. n.

27. A.G.S. G.M.: Leg. 5.892, s. n.

28. A.G.M.M. C.G.D.: Leg. 5-4-1-2, f. 28-29v, 213v-214. *Información.es*, 20-12-2008.